

**Escuela:** C.E.N.S. Ing. Luis A. Noussan

**Docente:** Pérez Reinoso María Jimena

**Curso:** 3° Año

**División:** 1°

**Nivel:** Educación para Adultos

**Turno:** Noche

**Área Curricular:** Ciencias Sociales

### **Guía N° 5**

**Título de la propuesta:** “Las Guerras de Independencia: Campañas al Alto Perú”

**Contenido seleccionado:**

- Campañas al Alto Perú.

**Objetivo:**

- Comprender la causa de las Campañas al Alto Perú.
- Identificar las Campañas al Alto Perú.

### **Las Guerras de Independencia**

Después del 25 de mayo hubo diferentes reacciones en el territorio del Virreinato del Río de la Plata. Algunas ciudades se opusieron a la Revolución, otras la apoyaron.

Una de las primeras medidas que el nuevo gobierno tomó fue organizar campañas militares para vencer a los diferentes focos realistas y persuadir a las autoridades locales de la conveniencia de reconocerla como nuevo gobierno.

### **Actividad**

**1- Lea comprensivamente el siguiente texto.**

#### **Hacia el Alto Perú**

La primera expedición enviada al Alto Perú debió ocuparse, en primera instancia, de la rebelión contra el nuevo gobierno que en Córdoba habían organizado el Obispo y el gobernador junto con el ex virrey Liniers. A fines de 1810, las tropas revolucionarias ya se habían impuesto en Córdoba, donde fusilaron a Liniers y a varios de sus seguidores por mandato de la Junta.

Luego el Ejército del Norte, comandado por Juan José Castelli, continuo hacia el Alto Perú. A fines de 1810, la victoria de Suipacha hizo posible que los patriotas ocuparan el Alto Perú, donde abolieron el tributo indígena y el sistema de castas. Con estas medidas, los revolucionarios ganaron el apoyo de esos sectores, pero no el de los criollos, que se opusieron a ellas y se aliaron a los españoles. Los criollos consideraban que las libertades implementadas alteraban la sociedad y la economía de la región. En julio de 1811, un ejército enviado por el virrey de Perú derroto a las tropas revolucionarias en Huaqui.

Tras la derrota, nuestro territorio perdió las minas de Potosí y a comienzos de 1812 Manuel Belgrano asumió el mando del Ejército del Norte y se inició la segunda Campaña al Alto Perú. A mediados de año, al enterarse de que el ejército

realista estaba próximo a La Quiaca, Belgrano inició el éxodo jujeño. Así, el 23 de agosto tanto la población civil como las tropas abandonaron San Salvador de Jujuy que al poco tiempo fue ocupada por los realistas.

En la Batalla de Tucumán, en septiembre, las fuerzas patriotas comandas por Belgrano derrotaron a las tropas realistas que la duplicaban en número. Un nuevo triunfo, la Batalla de Salta, en febrero de 1813, aseguró las posiciones de la revolución rioplatense. Pero luego siguieron dos derrotas (Vilcapugio y Ayohuma) que dañaron gravemente al Ejército del Norte.

La tercera campaña al Alto Perú fue comandada por José Rondeau. La derrota de Sipe Sipe, a fines de 1815, termino de definir la perdida de la región altoperuana.

A partir de entonces, la guerra se circunscribió a contener el avance realista por el norte. La defensa de la frontera norte estuvo a cargo de Martín Miguel de Güemes y su escuadrón de gauchos.

**CELOTTO, Amanda, ENRIQUE, Miriam, ESTÉVEZ, Diego A., MAIDANA Leda S, Ciencia Sociales 3. Argentina, América y Europa en el siglo XIX y comienzos del siglo XX. Santillana. Buenos Aires. 2019.**

2- Completa el siguiente cuadro informativo sobre las Campañas al Alto Perú.

<b>Campañas al Alto Perú</b>	<b>Características</b>
<b>Primera</b>	
<b>Segunda</b>	
<b>Tercera</b>	

Director: Juan José Perona